

# 竜丘村

1950.4  
No. 13 号

## 御あいさつ

館長 北澤小太郎

公民館は建物か云ふ一般の質問も大分少くなつたが、未だく實際の仕事も運営も板については居ない。公民館も出発以來丁度三ヶ年目、木下右治先生が中學校長の立場で兼任館長として二ヶ年間、多難で、悪く言われたり、良く云われたりして勤められて、其の後に私が就任しられた。

社會教育法の改正で村立ごとくが内容も、運営も、一般村民や團体の意見が中心にならねば館の發展は期せられない。私は自分が不肖であり、そして資格も何もなく且つ不完全な人間で文字通り束である事を知つて居る。

それが村長さんから任命され、いよいよ擔任の仕事をやり始めたので村民各位の方々の御協力を心から御願いして住み良い竜丘村へ進む爲懸命に努力したい。

女房役の副館長が悟り深く

私が伍和學校から本村へ轉任して來たのは昭和十九年の四月であります。戦だけなほの頃で毎日B二十九の銀翼が上空を飛びました。校庭に十七の防空壕を造つて、こさもの生命を守りました。記念館と南館とを軍事工場に貸して旋盤機が据えつけられ、特に機械が運轉を

**六・間・年・を・顧・み・て**  
木下右治

私が伍和學校から本村へ轉任して來たのは昭和十九年の四月であります。戦だけなほの頃で毎日B二十九の銀翼が上空を飛びました。校庭に十七の防空壕を造つて、こさもの生命を守りました。記念館と南館とを軍事工場に貸して旋盤機が据えつけられ、特に機械が運轉を

始めようとした時、突如終戦となりました。食糧が極度に乏しく、校庭は甘藷畠と變りました。社会の混亂はこぞもに反映して一時學校も虚脱状態となり、その收拾に苦心いたしました。この間村民の方々の教育に対する御理解と御協力は涙ぐましいものがあつた事を深く感謝いたします。かくして中學

校舎が狭隘となつたので、南庭を廣め、農場を整備し、貯水池兼ブルを新設して頂きました。この間村民の方々の教育に対する御理解と御協力を得ました。また事と深くお詫びいたします。かくて六ヶ年間本村の御厄介になり、辛じてその職責を

六・間・年・を・顧・み・て  
木下右治

私が伍和學校から本村へ轉任して來たのは昭和十九年の四月であります。戦だけなほの頃で毎日B二十九の銀翼が上空を飛びました。校庭に十七の防空壕を造つて、こさもの生命を守りました。記念館と南館とを軍事工場に貸して旋盤機が据えつけられ、特に機械が運轉を

始めようとした時、突如終戦となりました。食糧が極度に乏しく、校庭は甘藷畠と變りました。社会の混亂はこぞもに反映して一時學校も虚脱状態となり、その收拾に苦心いたしました。この間村民の方々の教育に対する御理解と御協力は涙ぐましいものがあつた事を深く感謝いたします。かくして中學

校長として三ヶ年間勤務させて頂き、中學校の基礎は漸く出来ました。

始めようとした時、突如終戦となりました。食糧が極度に乏しく、校庭は甘藷畠と變りました。社会の混亂はこぞもに反映して一時學校も虚脱状態となり、その收拾に苦心いたしました。この間村民の方々の教育に対する御理解と御協力は涙ぐましいものがあつた事を深く感謝いたします。かくして中學

校長として三ヶ年間勤務させて頂き、中學校の基礎は漸く出来ました。

始めようとした時、突如終戦となりました。食糧が極度に乏しく、校庭は甘藷畠と變りました。社会の混亂はこぞもに反映して一時學校も虚脱状態となり、その收拾に苦心いたしました。この間村民の方々の教育に対する御理解と御協力は涙ぐましいものがあつた事を深く感謝いたします。かくして中學

館としていろいろ大事な仕事も、やりたい事も多いがお金も限度があり想ふ通り出来ないことは重点的にやるよ

(一) 青少年園の充實と發展  
本村中學卒業生で家に居る人達の青年に村に即した高等教育をやる

(二) 圖書館の獨立と充實  
學校の都合で現在使用的の場所を工作室にするので至急に圖書館を獨立し併せて内容の充實を計りたい

(三) 明るい村報の發行  
村政や、村の出来事の新聞はぎなんに忙しくても毎月出したい。村自治が村民の一人一人に徹底し村人の興論が表現されて村の政治が明るく進む様にしたい。

(四) 各團體の事業連絡と協力  
婦人會、青年團、壯年團、PTA、農民組合、農業協

(五) 運營審議委員會の意見尊重  
十八名の委員はさの一人一人も本村の各方面を代表して居る。この全員の統一して居た意見が館の運営の基本を爲すが分館長、事業部長の

公民館は一人でする仕事ではない。全村民の理解と啓蒙が第一歩だ。農村がますく深刻な金詰りに直面した。この時の館の活動は矢張り本村の産業經濟をこうして發展させ、そして明るい村自治を樂くかと云ふ村民の願いをいくらでも達したいと思う。

★  
結論を尊重したい  
まだ云い度い事はたくさんある氣がするが、余り御題目を並べておくと實踐が伴はないからこそ言はれて申譯ないからこの邊で止めておく。

身の過ぎた女房役なので今后いろく相談してやつて行きたい。

開善寺の橋本玄進先生でありたい。

いろいろ相談してやつて行きたい。

(昭和25年4月25日発行)

## 今後の農業經營

農業改良委員長 岡村賢作

敗戦後のインフレが農村には比較的恵まれた形であり、米國の大きな援助に依り敗戦國として当然受く可き筈の深刻な苦難も少なかつただけに先般の經濟九原則の實施ミドツ政策に依つて我國自立經濟への急速度な進行は吾々農民には余りに大きな痛手となり急角度で轉落して行く農村此のまゝでは昔の土百姓に沈んで行く運命にある吾々の農業經營をさう改善して行くか流行語の様に呼ばれている轉換問題をさうするか。村々挙げて大きく関心を持たなくてはならない問題だ。

戰後今迄の過少生産時代は農業生産面に於ても換金作物として特殊作物が時に大きな利益を上げ得た事もあつたが過剰生産時代に入らんとする時、國際情勢が大きく反映する今後そうした今迄の夢を追う事は恐らく不可能であり、かえつて徒らに新規を追う事が經營を危険に陥入れる様な結果を招来しないとも限らない。農業經營の在り方が適地適作にある事は今更変りはないと思う。作付統制も一應緩和され徹底される今年こそ此の觀点から自由に自己の經營を分拆し、究明し、立地條件に叶つた經營を設計し計畫して參り度い。廣汎な農地と進歩した機械化經營の世界農業にさう對處して行くか、尠少經營の在り方が集約經營であり、高度化、多角化等あらゆる科學化に依らなくてはならない事は從來誰もが認めていた通りであるが此の際吾々は眞剣に反省し再考の必要があるのではないか。經營の轉換

問題も生産コストの問題もある。から考えなくては恐らく無意味なものになると思う。五石余の収穫を挙げた米作農家もある。三千ヶ穫つた甘藷作りもある。例外と云つて片甘藷作りも養蠶にしても此の他あらゆる面に増牧の余地がないだろうか。有畜經營の問題にしても今迄の換金畜等の考えはインフレの進行期は別として今後の經營に危険な事は現在吾々が身を以て経験して居る通りだ。家畜を導入する事によって地力の關係に結合する事こそ本當ではかなうか。本村農業經營の利用等農業經營と不可分の關係に結合する事こそ本當ではかなうか。本村農業經營の在り方が耕種農業を中心に行く事ではなかろうか。特に撓不屈の努力と研究によつて自己の經營に真剣に取組んで死回生の妙手がそう易々あるものではない。

一面消費生活の面に於ても無駄が無いかさうか、支出の大半を占むる家計費等に改善の余地はさうかこれ以上切詰めた生活が無理ではあらうが限りない創意と工夫によつて生活改善に務めなくてはならないと思う。生産と消費とが車の兩輪である事は今更云うまでもない。

諸類の代作に何を取りれるか？ 私達農家の一番検討しなければならない問題である。縣下で一番諸作りの發達した所、一番適地云はれただけに村を擧げて最も關心を持たなければならぬ事実である。適地適作の重点主義で進むのが農業の鐵則云はれる事を私達は一番初めに念頭に置いて新しい技術と新しい知識を高度に取入れた農業經營を行いたいと思ふ。私は此の觀点から園藝と畜産に主力を持つて行なうが又一度諸作を考へて見たい。諸類の生産の大半是非積極的に飼料化したいものである。大中小家畜の何れも個々の經營に適した種類を進んで取り、肥料堆肥の増産により地力を增强して現在の反収を二倍三倍に上げて行く事も大して難事ではないと思ふ。二倍三倍に増産されることは二分の一、三分の一の面積で現在までの収量を見る事が出来るわけである。その際諸類の飼料價值として蛋白質が不足するので大豆、落花生等の豆類を取り、その油粕を飼料に利用すれば其の欠陥を補うことが出来食糧として油資源ともなる。又一方甘藷などは十月に入つて掘取れる物と思はれて来たが此の觀点をあらため早堀（八月上～九月中）極早堀（七月下～八月上）又貯藏等良く賣れる薯

の夢 森一夫  
へ大根、白菜なりを作る。又家畜の飼料、綠肥として豆類等を作り利用する事も改善すべき事と思ふ。又其の内に春先の除草の手間もほゞなく除かれ増産にもなると思ふ。地力の增强はされた各作物の生産も増大され何か代作をしようとするならば此の地方の自然的、經濟的條件を十分に考へて一部の代作を決定すべきである。現下の事情から考へて見て轉作の主体を考へて見たい。豆類特にラツカセイ大豆、これに次いで園藝作物（果樹、蔬菜、花卉、種苗）維作物（ワタ、大麻）番芋等の作物（トオガラシ、バクチ、タケイム、セージ）等果樹園藝方面で考へて見れば平擔地へは梨特に二十世紀を植える。高台斜面へはリンゴ（紅玉、坦祝、デリシャス）系統で行きたい。二十世紀なきは市場ニシはず園藝地で伊那の二十世紀はす二十世紀の伊那ニ云はれる程羨望の地である事を我々は強く認識すべきであると思う。論するより早く植えたいものだ、蔬菜の轉作が激増するとは生産過剰の危険あるを田ひ適作主義をとつて端境期の種類ホウレン草、寒ウド等を加工用蔬菜を取り入る事が必要と考へる。生果物出荷組合などでも大市場の勉強を徹底的に行ひ、下伊那が最適地此の

ならば大根、ゴボウ、人参、白菜、甘藍等の古くからの一般蔬菜では絶対に現在まで名聲ある大生産地とは競争が出来ないからだ、早く出すぐ又遅く出すが又氣候風土に最も適した蔬菜を導入すべき、と此の点が特に大事だと思ふ。其の意味で下伊那ならではに可能云はれる様な農作物の生産に進まねば遠からず行計りだと思ふ。

春播甘藍、美濃早生大根の加工、晚生トマトの九月中旬～月中旬出荷、加工トマト又気候を活した蔬菜類等々多くの研究の余地があるが同一の品種で統一されて行ねば面白くなり。暖地農業と高冷地農業の中間にあら準高冷地下伊那論於ける高等野菜の前途又洋たるものがあると思ふ。又私は花卉園藝を經營の一部に積極的に導入したいと思ふ。九州の花云へば東京市場は勿論関西遠くは九州方面まで第一に洋菊、アスターを連想する様な有名な切花の代表品である何故其の花が盛んになつたかは信州の氣候風土が必ずしもその条件である。この種の生育に最も適當してゐる事、其切花の消費地たる東京、名古屋、関西方面の中間に位し市場までの地理的利點が絶對的條件であると私は思ふ。其の外グラジオラス、一ネーション、百合等を第に上る事が出来る。水仙の一二月出荷、グラジオラスの九月出荷又鐵砲百合の十二月出荷等又面白いと思ふ此處注意すべきは市場消費地における最も嗜好する品種を導入する最も嗜好する品種を導入して行かねば失敗する。消費者の嗜好は年々にも変化して行くからだ、花の採種方法でも北海道か長野縣か云ふ

# 私の營農の夢

組合員割	反別割	生産	畜家割	家畜割
三九五円	一六九円	一六九円	一六九円	一六九円
一名四円宛	一名四円	一名四円	一名四円	一名四円
完名分	完名分	完名分	完名分	完名分
桑園一反步三田八公反 水稲外一反步三田四三〇町	乳牛一頭五〇 大家畜一頭二〇〇円	小家畜廿四円 二〇〇頭頭	二〇〇頭頭	二〇〇頭頭

## 農業經營と營濟の状況

農家の 経営の状況	
住家	生 セ充、〇〇
光熱費	一、八零、五〇
保健衛生費	五、三〇、三〇
修養娛樂費	一、一五、五〇
交際費	二、四二、五〇
冠婚葬祭費	九五、〇〇
諸掛	一、〇三、〇〇
教育	四、六一、一五
雑費	五、三五、一
兼業	四、四四、四〇
別途	三、六一、五〇
合計	九〇、三四、二
支出總計	一四、一七、四三、錢
差引不足額	一九、五五、五〇錢
勞働日數（耕種勞働のみに 家事その他は除く）	三〇〇日
經營主	三〇〇日五分
妻	九日一分
妹	三元〇六分
長男（十五歳）	二八日四分
合計	四七日六分
【】批	判
（農協指導部）	

い　水　事　云　て　61.8 14.3 5.2 5.9 5.5 1.1 1.0 2.6 1.2 5.6 2.1 8.0　私　村　い　ん  
るの収量が解らないから何も云えないが、もう少し畑作收入を多くする工夫が必要だと思われる。  
★収入について  
収入については水田中心の經營であるので農業收入は此の位であろうと思われるが、家事收入の多くなつているが内容が不明なので何とも申されないがこれ等の分は前記に記した通り畑作の改善を圖り農業收入を増大すれば少なくなるのではないかと思われる。  
★支出について  
支出の總体的に見るこ農業支出三八・二%、家事支出が六一・八%の割合になる。此の内農業支出の内容は種苗肥料約二三%農舍、農具共に五一%出でているが之は再生産として活用出来るものであるから良いと思われるが特に租税公課が一七%にして如何に農家が税の負擔が強いかがわかる。家事支出の面で見るこ家族人員九名にては飲食、被服、住家、光熱、保健衛生等合計にて六三・二%是非常に切りつめていると思われるが修養娛樂が一・二%であり、雜費が五・九%もあるから修養費に廻す事が良いと思われる。尙別途支出に一四%三も出て居るが内容が不明であるが此の面を節減すれば不足金は出ないと思われる。  
★改善方針  
畑作の改善が必要だ、養蚕重点に行くか、園藝に行くかを決定する事だ、勿論水田は現況推持か或は幾分減して畑作に持つて行つても良い。自給肥料の増産に依り購入肥料の節減、家畜が何頭ゐるか解らないが大家畜一頭、中家畜一二頭は飼養出来る。



# 豆二ユース

(四月中の村内)

## 公民館運営協議會

委員長選任する

四月七日午後三時運営協議會  
は委員十六名出席、投票に依  
り木下委員長辭任に伴ひ后任  
として小學校長泉愛助氏を選  
任、副委員長は関島助役留任  
を決定した。

## 満島工事に

龍丘班張り切る

二ヶ年の日時と、二十九億を  
投資して再開された發電所工  
事に本村は村全体の労務者を  
募集して送り出。平賀政雄、井  
口美壽、市瀬扶桑の三氏班長  
となり、大いに張り切つて工  
場責任者の信用を高めて居る

四月十五日午後四時、本村記  
録館にて青年學園入校式舉  
行。

生徒男子十六名、女子二十四名

計四十名

専任教官に岡村美文、中田今  
朝子兩氏、一週に四日間宛

## お嫁さんを

紹介するの會盛祝

四月十六日鈴岡公園に於て駄  
科婦人會は區内の新婚花嫁さ  
んみ、七十才以上の老年者を  
招待して敬老會兼花嫁さん紹  
介の會を開いた。

うら若いお嫁さん多數がお姑  
さんに伴て出席、一寸恥ず  
かしそう。そのうちが人生の  
花と誰が云ふ。

## 館委員總會開かる

四月十六日午後七時全村委員  
出席、事業部委員の協議に依  
り部長、副部長を選任した。  
決定したのは左記。

教養部長 前島龍内

副部長 下平旗三

産業部長 齊藤正志

副部長 猪野正志

体育部長 岡島耕平

副部長 折金幸

藝能部長 松原薰人

副部長 長沼守

情報部長 館長兼任

社会副部長婦人会長

ナトコで親しまれた映画本月  
から公民館映画改名、内容  
は一層フキルムを嚴選して各  
村へ出張手率よろしく。

## 呼び名改名

「ナトコ」映畫の

二ヶ年の日時と、二十九億を  
投資して再開された發電所工  
事に本村は村全体の労務者を  
募集して送り出。平賀政雄、井  
口美壽、市瀬扶桑の三氏班長  
となり、大いに張り切つて工  
場責任者の信用を高めて居る

轉任 「木下石治」

六年の勤続しこの朝  
庭の櫻は咲きそめんとす  
生徒等にわかれ告げんと壇に立つ  
こみ上ぐるもの深くおさえつ  
濟物の桶を洗えば池の面に 櫻の花びら片よりにけり

そこばくの菊の新芽を越して来る  
人に残して掘り取りにけり  
花吹雪散りしく校庭に越して行く  
我が荷高々トラックに積みぬ  
算十三万円位見込んで寄附

都から購入した念通寺では予  
算十三万円位見込んで寄附  
募集をした處。ロマンス社長  
の金二万円、遠山氏の一万円  
等予想外の寄附が集り総計拾  
九萬數千円。関係者コレハコ  
レハ。お祝披露は四月二十三  
日。

公演中 鼓譜に開く

四月二十五日午後一時地區會  
議開催。各村館關係者出席本  
年度の公民館運営につき協議  
した。

本村より正副館長、書記の外  
島維男兩氏等出席して委員會  
を開催し、成案を決定近く地  
主、耕作者等交渉會を開く

特別委員として中島清志、前  
島維男兩氏等出席して委員會  
を開催し、成案を決定近く地  
主、耕作者等交渉會を開く

四月二十七日、二八日兩日飯田市  
教育會館に於て、郡下各村の  
婦人會、青年團、館關係者を  
集めて講習會を、村から正副館  
長、書記の外、代田きぞ、

中田今朝子、松原薰人氏等出  
席。

主催の人形劇は出席約五〇〇  
窓に手を振つて出発した。  
名「魔法の森」他二幕熱演に  
好評であった。

四月二十日部員會開催、事業  
目標別を次の通り分擔した。  
(一)映画部(公民館映画を扱ふ)  
(二)演劇部(藝能まつり文化祭)  
(三)リクレー・ショノ部  
(四)音楽研究會(コーラス部)

## 本年の藝能部

### 分擔部門で進む

四月二十一日午後一時より小  
學校宿直室に於て同校敷地問  
題につき、村會代表委員岡村  
北澤、関島助役、今村書記、

小委員會開かる

四月二十一日午後一時より小  
學校宿直室に於て同校敷地問  
題につき、村會代表委員岡村  
北澤、関島助役、今村書記、

學校敷地問題

四月二十一日午後一時より小  
學校宿直室に於て同校敷地問  
題につき、村會代表委員岡村  
北澤、関島助役、今村書記、

學校敷地問題

四月二十一日午後一時より小  
學校宿直室に於て同校敷地問  
題につき、村會代表委員岡村  
北澤、関島助役、今村書記、

學校敷地問題

## 驚く程集つた

釣鐘の寄附金

戦争で供出した鐘の後任を京  
都から購入した念通寺では予  
算十三万円位見込んで寄附  
募集をした處。ロマンス社長  
の金二万円、遠山氏の一万円  
等予想外の寄附が集り総計拾  
九萬數千円。関係者コレハコ  
レハ。お祝披露は四月二十三  
日。

新し教室 新しい腰掛け  
新しい氣持 三年生の喜び  
皆んな喜々としてゐる  
新しい希望に満ちた出発  
先生の御言葉を聞いて身心がひきしまる  
学校生活最後の年  
「しつかりやろう」

桜の花が蕾を大きくして色づいた  
春の光がつよい  
新しい希望の出発は  
こうして踏出される

## 詩

### 一題

竜丘中學三年 鹿澤義男

希 望

新し教室 新しい腰掛け  
新しい氣持 三年生の喜び  
皆んな喜々としてゐる  
新しい希望に満ちた出発  
先生の御言葉を聞いて身心がひきしまる  
学校生活最後の年  
「しつかりやろう」

桜の花が蕾を大きくして色づいた  
春の光がつよい  
新しい希望の出発は  
こうして踏出される

桜の花が蕾を大きくして色づ